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我的爷爷是个农民，我的爸爸是个农民，
小时候我的梦想就是要走出农村。我在南京
农业大学园艺专业读完了本科与硕士，2019
年的夏天，中国首个田园综合体“田园东方”来
我的母校校招，我被选为第一届青禾管培生。
其实当时另有一家上海的企业也选择了我，当
我去实地考察时，那个漂亮又现代化的工厂没
有任何触动我的点。后来我来到无锡，坐了一
个多小时的公交前往阳山，吃了6块钱一碗的
鸡蛋面后步行来到“田园东方”，因为进不去，
我偷偷翻了墙，一下被眼前的景象震惊了：蓝
天白云，黛瓦白墙，古色古香的书院和咖啡
店。这里就像一个与闹市隔绝的世外桃源，当
时我就决定：就是这里了，我理想开始的地
方。于是经过20多年的寒窗苦读，终于我也
成为了一个农民，和六七十岁的桃农们一起早
出晚归，“卷”在了田里。

我刚开始来到这里的时候，周围也能听到
很多不同的声音，但静下心来，扪心自问，我脑
海里漂浮着的那些想法都与桃子相关，我想试
试去解决阳山水蜜桃产业面临的问题，比如桃
农的老龄化、土地的碎片化、土壤重茬障碍等
等，我想让“桃经济”更加多元，我想让这个产
业因为有我的存在而有一些不一样。
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2020年寒窗苦读年寒窗苦读
我成为了一个农民我成为了一个农民
———阳山—阳山““新农人新农人””李小鹏李小鹏

既然自封为“新农人”，那肯定要有新的思维模
式和新方式。其实阳山有很多种植技术很牛的前
辈们，但他们的很多经验都存储在自己的大脑里。
我想把这些技术方法分享出来，与业内的其他大咖
互相交流，于是，我从去年开始拍短视频。这些视频
里，一半是比较专业的水蜜桃种植技术话题，另一半
是针对普通市民的科普，比如“裂核桃能不能吃”“桃
胶是什么”等等，我想把水蜜桃的方方面面都讲清
楚，让大家更加了解阳山水蜜桃。我的女儿才5个
月大，带娃的任务重，我经常在晚上写脚本，虽然很
累，但每每看到大家的评论，又觉得自己的工作是有
意义的，阳山水蜜桃需要新媒体的加持与助力。

Y型模式的成功试验，让当地桃农看到了农业
发展的更多可能性。主动来我们试验样板田参观
学习的桃农越来越多。但是，这些离农业现代化还
远远不够，我和小伙伴们也开始探索如何用数据来

驱动农业生产。
以前水蜜桃种植大多是靠感觉、凭经验，我们

在Y型试验样板田上，建立了一片数字化智慧桃
园，桃园里有气象传感器、土壤传感器和病虫害物
联网监测系统，它们可以对桃树的长势情况进行
实时监测，监测数据通过智慧果园管理系统和作
物生长模型比对，得到智能决策，并下发给桃农进
行农事处理，让数据来驱动农事生产。简单说，就
是通过土壤、虫群测报、光照、温度、湿度、农事等
多方数据，形成一套种桃指南，哪怕是“小白”，也
可以轻松种好桃。

我们还将农业生产和文旅研学结合在一起，设
计出一些关于水蜜桃的研学课程与研学活动，比如

“云上认养一颗桃树”“共享菜地”等，如果孩子们因
此而爱上这个产业，以后愿意从事这个行业，那也
是为这个产业的未来注入新的活力。

阳山水蜜桃有800多年的种植历史，当地桃
农特有一套种植方式。作为90后“新农人”，我
们团队想用更加现代化的方式来种植水蜜桃。
于是我们开始对当地的种植方式进行调研。

一路走访记录下来，我们发现，阳山当地桃
农平均年龄超过70岁，人均种植面积不足3
亩，而且传统桃园两行桃树之间的行间距很窄，
大型机械设备无法进入，重体力的劳动导致种
桃的人越来越少。此外，阳山常年有大量的降
水，再加上黏性土壤的特点，传统桃园经常遇到
排水不畅的问题，从而桃子产量受到极大影
响。我们联合阳山水蜜桃桃农协会，积极对接
各大科研院校的技术专家，在实践中找到了一
套更加适合阳山水蜜桃种植的“Y型模式”。

所谓的Y型就是桃树的树形像字母Y一
样，它的特点就是宽行、高垄和密植。宽行，让
桃树生产种植能够适宜现代机械化作业，像桃
林生产过程中施肥、打药、除草这些重复性、重
体力的工作就能被机械化替代。再加上加高
田垄和地下排水管，可以在地形上改善积水难
排的问题。Y型桃树仅保留东西或南北两个
枝干，相较传统开心型桃树占地空间减小，同
一种植面积下，桃树数量可增加一倍，单亩的
产量和土地利用率都得到提高。此外，相比较
传统的栽培模式，Y型桃树可提前2年左右进
入产果期，大大降低了种植过程中的风险概率
和种植成本。

2021年的时候，我们在阳山建了2700棵
Y型桃树的标准果园。试验结果表明：Y型桃
树的果实着色率可提高到85%，优质果率可提
升15%～20%，种出来的水蜜桃更香更甜。

放眼望去，5月初的阳山遍地都是绿色，一个
个小小的绿色小果缀满桃树枝头，来自河南的90
后“新农人”李小鹏正在智慧桃园里指导桃农疏
果。作为一名南京农业大学的硕士研究生，他给
自己立下了一个Flag（目标）：“三年后，我想成为
阳山水蜜桃产业链的带头人。”

李小鹏正在上研学课李小鹏正在上研学课

这里是理想开始的地方

讲述：李小鹏 整理：吴雨琪
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探索“桃经济”的更多可能性

YY型桃树标准果园型桃树标准果园

Y型模式刚提出来的时候，其实桃农是不
理解的，两三年后，Y型桃树完全成长起来，产
值和品质都达标，大家也慢慢接纳了我这个

“外来者”。现在，我与他们成为了很好的朋
友，我们一起发现水蜜桃的更多可能性。

两年前两年前，，我就开始研究水蜜桃能否做成冻我就开始研究水蜜桃能否做成冻
干干。。大家能吃到的都是水蜜桃中的大家能吃到的都是水蜜桃中的““佼佼者佼佼者””：：

果型大且圆整、没有任何压伤捏伤，但其实还有很
多小果、太成熟不易运输的果最后都浪费了。此
外，如果能将如此有季节性的特色水果转化为一年
四季都可以吃上的无锡伴手礼，那对于阳山水蜜桃
的销量又是一大帮助。去年，我自己找了一家有相
关资质的企业尝试做了一些，由于没有剥皮机器，
需要工人手工清洗、去皮、去核、切块，再加上水蜜
桃易吸水、易氧化的特点，其实遇到的挑战还是挺
多的。另外，我还联系了渤海大学食品绿色保鲜技
术研究中心，与他们一起研发保鲜试纸。试纸可以
放在水蜜桃快递盒里与商超货架上，通过吸附桃子
分泌的乙烯来减缓其成熟速度，从而延长水蜜桃的
货架期。但这些都不是能一蹴而就的事情，我仍走
在探索的路上。 （受访者供图）


